

# Le groupe mairie-écoles a 100 ans

Le fait que l'année de la commémoration du Centenaire des Lois scolaires, le groupe mairie-écoles ait également cent ans ne relève pas d'un simple hasard .

Une étroite relation existe entre ces deux événements.

En effet, il y a un siècle, dans les années 1880, la III<sup>ème</sup> République créa vraiment l'École française, une école fondée sur les principes juridiques et moraux définis par Jules FERRY et qui la régissent encore :

" Obligation , Gratuité , Laïcité "

Le vote de ces lois , suscitant un enthousiasme considérable, souleva dans tout le pays un grand élan. Cela d'autant plus que l'Etat apportait une aide importante . Rappelez-vous la fameuse "REGLE D'OR " de J.Ferry (1/6 du budget de l'Etat devant être consacré à l'Instruction publique )

Aussi, chacun voulut-il avoir de belles écoles et une mairie accueillante . Grézieu en particulier car la commune en avait bien besoin !

## DEPUIS LONGTEMPS ON Y PENSAIT

Certes reconnaissons-le, déjà un siècle auparavant, s'ils avaient entre-  
vu et proclamé ces grands principes, les projets révolutionnaires influèrent  
peu -du moins dans l'immédiat -sur l'état des écoles et des mairies. Des  
problèmes politique, économiques, sans parler des guerres en repoussèrent  
constamment les réalisations .

Prenons le cas de Grézieu :

- Pas d'école communale : les soeurs enseignaient toujours <sup>en</sup> quartier de la Barge et les instituteurs - à leur compte faisaient la classe chez eux .
- Pas de mairie proprement dite : depuis leur création, en 1792, les conseils municipaux pendant une quarantaine d'années se réunirent dans des lieux fort divers (salles louées, cure récupérée, église ...)

## EN 1840 : PREMIER GROUPE "MAIRIE-ECOLE " ...BIEN MEDIOCRE

La loi GUIZOT en 1833 ayant imposé aux communes l'entretien d'une école élémentaire, le conseil municipal envisagea sérieusement l'achat d'un bâtiment. Ce ne fut fait qu'en 1840 : la municipalité pouvant alors faire l'acquisition d'une vieille maison, avec dépendances, dans le centre du bourg (à droite en regardant l'église actuelle). Pour 8.000 F. (réparations comprises) on put installer une classe au rez-de-chaussée, la mairie occupant le 1<sup>er</sup> étage .

## MAIS...DES ECOLES NEUVES <sup>étaient</sup> ~~se~~ NECESSAIRES

- Déjà en 1865, un rapport académique trouvant cette classe malsaine et trop petite pour les 50 élèves avait demandé la construction d'une nouvelle école mais le conseil refusa en raison des frais prévus pour la construction de la nouvelle église . Seule solution provisoire adoptée: la classe fut installée au premier étage, la mairie occupant le rez-de-chaussée .

<sup>prit</sup> Enfin, en 1876 REMEXE poussé par une circulaire officielle, le conseil <sup>prenant</sup> conscience de la vétusté et de l'insalubrité des locaux scolaires comme nous l'avons expliqué dans la petite brochure sur l'histoire de Grézieu, après délibération, le principe de la construction d'un nouveau groupe <sup>fut</sup> adopté .

La commune possédant une place au N-E du bourg le problème de l'emplacement fut vite réglé .

# Enfin ... le groupe neuf.

## IL ETAIT TEMPS ! CAR CETTE CONSTRUCTION ETAIT INDISPENSABLE

- Car la classe des garçons était vraiment trop insalubre et ne pouvait plus contenir tous les élèves
- La location de la classe des filles trop onéreuse
- La mairie manquait de place pour classer papiers et archives

### ET SURTOUT , LE MOMENT BIEN CHOISI

En effet , l'emprunt contracté pour l'église arrivait à son terme et il fallait profiter des largesses de l'Etat qui finançait ~~larg~~ toutes les constructions scolaires laïques qu'imposait l'application d'un enseignement obligatoire.

- PLANS et DEVIS présentés par l'architecte FEUGA furent acceptés par le conseil municipal le 3 août 1878 POUR quant au FINANCEMENT ( 40 000 F.) il fut ainsi ventilé :
  - 1° Vote de 15 c additionnels ( pour les écoles )
  - 2° Emprunt de 17 000 F. en 31 ans à la Caisse des Ecoles ( Dépôts et consignations )
  - 3° Vente de l'ancienne école : 4 000 F.
  - 4° Le reste fut financé par plusieurs subventions de l'Etat, de l'Académie et du Département

## QUELQUES TRANSFORMATIONS ULTERIEURES ONT MODIFIE LA REPARTITION INITIALE

- A L'ORIGINE lors de la construction le groupe comprenait :
  - La mairie au milieu
  - A gauche une grande classe de garçons et à droite une grande classe de filles
  - Au-dessus de chaque classe, au premier étage , logements d'instituteur et d'institutrice .
- EN 1893 Réhaussement de la partie supérieure de la mairie pour loger un instituteur adjoint.
- Quelques années plus tard, la création d'une deuxième classe de filles imposa le partage en deux de la grande classe de filles comme cela avait été fait du côté des garçons

Comme presque dans toutes les communes de France, on vota un important crédit pour l'achat de mobilier (classes et logements) et de tout un matériel scientifique, histoire naturelle, cartes, tableaux, livres de bibliothèque, sans oublier le classique "Tour de France par deux enfants". Ce matériel fit du profit puisque des arrière-petits-enfants des élèves de l'époque l'utilisaient encore, il y a moins de 20 ans. Peut-être en existe-t-il encore ?

## QUE D'ANECDOTES POURRIONS-NOUS RACONTER ?

Mais la place nous manque pour dire tous les problèmes -petits ou grands qui pendant des années divisèrent le conseil municipal et aussi une grande part de la population. Le préfet ne dut-il pas intervenir pour empêcher la démission du maire, le Docteur CASSETTI. Sans demander l'avis du conseil, il avait autorisé le percement d'un puits dans la cour, à moins de 4m des fosses d'aisances et de l'installation de 2 pompes (bien connues des anciens élèves). Aussi le conseil en refusait-il le réajustement.

MAIS CELA EST L'HISTOIRE DU PASSE.... Un passé peut-être récent, mais bien révolu !

## MAINTENANT :

- La population a triplé
- Les classes se sont multipliées. elles ont été rassemblées dans deux groupes modernes, mieux adaptés laissant tout le bâtiment pour l'installation de bureaux d'une mairie qui se modernise.

QUE DE CHANGEMENTS ! LA MAIRIE COMPLETEMENT RENOVEE OCCUPERA A ELLE SEULE TOUT CE GROUPE, GROUPE QU'IL Y A TRENTE POUVAIT LARGEMENT REUNIR : MAIRIE , 4 CLASSES ET 3 LOGEMENTS D'ENSEIGNANTS ....

Eugène CATALON